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综合新闻

昔日新东方老师
如今“新晋网红”

本报综合消息 近日，多名在河南几家村
镇银行存款的储户反映，他们因存款无法取

出，近期来郑州、开封等地尝试线下取钱。但

抵达后，他们的健康码被赋红码。

据南方都市报，多位接受记者采访的储

户称，在扫码填报个人信息后，其场所码或豫

康码显示为“红码”，“赋码原因”为，“正在实

施集中或居家医学隔离观察的入境人员”等；

但同行赴郑州的非储户人员健康码则未受影

响。此外，还有多位未前往郑州的储户在填

报信息后被赋为“红码”。

据第一财经，从外地赶往河南的储户王

云称，自己从户籍地出发，前往河南之前，专

门去做了核酸，48小时核酸检测结果显示为

阴性，也专门查看了健康码，显示为绿码，这

才决定出发，等到了郑州，还没出站，一扫场

所码，结果却是红码，当地要求她直接返回，

否则就按照当地疫情防控政策，将她强制带

走隔离14天。

据南方都市报，一位浙江的储户表示，自

己在郑州站出站口处扫码登记后，手机随即

显示“红码”。一位12日下午从成都乘飞机

抵达郑州新郑机场的储户表示，他在机场扫

码后显示为“红码”，赋码原因与张生相同，即

他为“入境人员”。

另有多位没有前往郑州的储户，也表示

自己的豫康码或场所码变为“红码”。据南方

都市报，一位家住北京的储户说，几日前有人

将郑州站摆放的到访登记二维码拍照发到了

微信群里，他在出发去郑州前扫码登记了防

疫信息，随后显示为“红码”，赋码原因也为

“入境人员”。他因此取消了行程，但他的北

京健康宝一直为“绿码”，行程卡上也仅显示

北京。据第一财经，同样遭遇的还有邓先生，

以及他们同一个群内的不少群友。

据报道，在回应“红码”是否仅针对储户

时，郑州市12345工作人员表示具体情况并

不了解，但经过查证是因大数据信息库出现

了一些问题，现在已将该情况上报政府，正在

积极改进中，“建议进行后续的关注”。

6月14日上午，郑州市12320卫生健康

热线在回应一位储户的转码请求时称，“像您

这个村镇银行的问题，我们这边已经接到了

很多市民的电话，我们这边是没办法解决的，

我们不太清楚是哪个部门进行的赋码，如果

有问题可以直接到国务院平台投诉。”

河南省卫健委值班室工作人员14日则

表示，13日开始，该省卫健委接到多个“外地

来豫储户被赋红码”的投诉。省卫健委当日

已将投诉反馈至相关部门，目前正在调查核

实中。

我的健康码是绿是黄还是红，你的码可

否畅行一市一省乃至全国。这个问题究竟应

该由谁说了算？这个人们已经关心、操心、烦

恼了两年多的老问题，随着疫情防控愈发严

而又严且细而又细，新问题也不断出现。这

也是好事，可以在客观上起到倒逼作用——

不能再因为防疫的手势胡乱“收紧”而影响到

经济与社会发展这个根本大局。

就拿这两天被热搜的“郑州村镇银行取

款难，多名储户被赋红码”事件来说，身不由

己就被赋“红码”，真是令人一头雾水。最新

消息是，郑州12345回复：“大数据出问题。”

好一个“大数据出问题”。在我们所处的

智能时代，“大数据”是极其客观的，但搜集、

整理、应用、发布大数据的却是有着个性化头

脑和独立性人格的“人”。说“大数据出问

题”，归根结底还是管理的“人”出了问题。

正是从这个角度再来看郑州被赋“红码”

现象，也不一定是银行有意“刁难”储户，或许

问题还是出在对防疫政策的理解与执行上存

在偏差。当然，赋红码“神操作”，被群众质疑

以此压制社会矛盾，也在情理之中。首当其

冲的问题，是个别地方、个别干部在防疫工作

中还存在着权力任性。

其实，作为国家最高卫生健康行政管理

部门，什么样的情况下要被赋黄码、什么样

的状况下又要被赋红码、绿码的通行范围如

何界定，早就通过一系列的指导意见和新闻

发布机制讲得明明白白。但是，“你的码我

做主”的权力任性现象，在一些地方始终在

伤民心。

健康码是为人们出行提供便利的，健康码

赋什么颜色，是有严格医学检测和流调标准

的。因此，持绿码自由流动是不能受人为阻挠

的。健康码的内涵与外延，也不能随意变更和

扩展。健康码只可专用，不可随便使用于其他

行政管理场所。超出了流调范畴，健康码不能

成为公权侵害私权的工具。

健康码“赋色”的权力也必须关进制度的

笼子里。必须严禁任何地方通过操控健康码

阻碍人员流动、物资流通。因为这是与统筹

疫情防控和经济社会发展的精神相悖的。

河南村镇银行多名储户“被红码”

昨夜，本年度的“第二大满月”现身天空，

珠圆玉润的大月亮如白玉盘般高悬夜空。此

次满月最圆时刻出现在19时52分，月面视直

径很大。一个公历年中，通常会有12次或13

次满月，如果满月发生时正好位于近地点附

近，这时的月亮看起来就会又大又圆，被称为

“超级月亮”——“超级月亮”并不罕见，一年

少则一两次，多则三四次。

据悉，本年度“最大满月”将出现在7月

14日（农历六月十六），而本年度“最小满月”

则发生在今年1月18日。 本报记者 郜阳

昨夜
满月
如玉盘

■ 大月亮与
形似飞船的楼
宇屋顶建筑交
相辉映
杨建正 摄

本报讯（记者 郜阳）尹某某向他人杯中
投异物一事有最新进展。记者从上海外国语

大学获悉，因尹某某行为情节严重，影响恶

劣，校方已于6月14日按程序给予尹某某开

除学籍处分。同时，根据党规党纪，取消其预

备党员资格。

校方表示将引以为戒、进一步加强思想

品德教育，对任何违反校纪校规行为都给予

严肃处理，坚决维护好校园健康、安全的学习

和生活环境。

上外投放异物男生
被开除学籍

达틟쟩쪱듺，了능믰쇋。飞짙凭돋쫆웰량，住힡
会믡，到떽“春튵뗚뛾뒺”。有폐“哥뫬单룧”琦병
句뷨单뻤“OMG”单컞쫽췸폑벤쟩쿂떥，达폐붡짭듯
凭쇵깵뫪쓪뷼냫냙句“操ퟓ닙”红뫬，单럅《纲닝룙
目》腿单凭쿫쳟췈。卡뷱，“团腿튵쓐췅”人쳭单凭

——的폮믔。
师죕红뚫랽샏쪦，卡뷱“红뷺췸뫬”，上쓜单单짏

你폯뿎腿랸삧뗄쓣，卡뷱ힼ쪱떽了능볤듲뾨，单뇟좫
课맡힢뗘쳽뿎，单뇟탄룊쟩풸뗘싲떥。的폮믔뗄“破
路횮슷”制탭飞뿉뢴훆，处单뚨폐뿉뷨본횮뒦。

教书育人
金句不断的英语老师
一位网友分享了自己的经历来说明董宇

辉的魅力。“第一天点进直播间，他在卖大米，

说‘你后来吃过很多菜，但是那些菜都没有味

道了，因为每次吃菜的时候，你得回答问题，

得迎来送去，得敬酒，得谨小慎微，你吃得不

自由，你后来回到家里头，就是这样的西红柿

炒鸡蛋，麻婆豆腐，甚至是土豆丝儿，真香，越

吃越舒服。’说到了心坎儿上，我买了一袋。

第二次点进直播间，他又在卖大米，说‘我想

把天空大海给你，把大江大河给你，没办法，

好的东西就是想慷慨地给你。’我又买了一

袋。今天第三次点进直播间，他还是在卖大

米，说‘我没有带你去看过长白山皑皑的白

雪，我没有带你去感受过十月田间吹过的微

风，我没有带你去看过沉甸甸的弯下腰、犹如

智者般的谷穗，我没有带你去见证过这一切，

但是，我可以让你去品尝这样的大米。’说到

了我的心坎儿上，我再买了一袋。在知识付

费的直播间，我付费了N袋大米。”

冲动消费不可取。但看到这里，即便你

没有进过直播间，不认识董宇辉，也多少能够

明白为何他红了。

想要快速了解一个人，通常是看标签。

董宇辉上一次被众人熟知，是作为新东方英

语名师。他出身陕西农村，就读于西安外国

语大学，2015年毕业时，曾面对保研和年薪20

万的工作，难以抉择。父亲问他：“如果你造

了一个很好的汽车、或是很贵的手表，然后把

它们卖给很富有的人，这对社会五年到十年

后的发展有什么价值或贡献？”一语点醒梦中

人，董宇辉意识到能够影响、改变和成就人的

工作是最有价值的，决定去做教育。他从

1000多人的面试中脱颖而出，加入西安新东

方。2016年，董宇辉当选（新东方）当时最年

轻的英语教研主管。2019年，加入新东方在

线教授网课。

董宇辉在西安的工作间内，书柜上摆满

了书。他出口成章，金句不断，在业内小有名

气。董宇辉曾在一场演讲中说：“当你背单词

时，阿拉斯加的鳕鱼正跃出水面；当你算数学

时，南太平洋的海鸥正掠过海岸；当你晚自习

时，地球的极圈正五彩斑斓。”有学生评价他

总能给人带来希望 。

直播带货
知识输出凭才华爆红

“终于看到知识分子闯入直播带货领域

了，这才是直播变革的开始。”东方甄选抖音

号下的这条评论，收获很多点赞。

如今，董宇辉微博账号认证是“东方甄选

销售员”。29岁的他转型成为直播电商领域

的新晋网红，自称“中关村周杰伦”，网友开玩

笑说他撞脸“兵马俑”。

“这个牛排的口感，第一个叫做juicy，多

汁的；你的牙齿咬到叫做tender，嫩的，我们

一般说一个东西嫩，还可以delicate……”董

宇辉在直播间里一边卖牛排，一边教英文，

从杜甫、苏东坡谈到尼采、黑格尔、苏格拉

底、莎士比亚……他用发音标准的英文介绍

商品，也能随口用“美好得就如山泉、明月，

就如穿过峡谷的风、仲夏夜的梦”来形容商

品。他介绍铁锅：“是妈妈的手，父亲忧愁的

面容，是老人盼游子回家的心。”他说火腿 ：

“是风的味道，盐的味道，大自然的魔法和时

光腌制而成。”

董宇辉凭实力火了，凭才华重回聚光灯

下。“昨晚10.8万人在我的直播间里，听我讲

书，几万册图书迅速售空。作为一名曾经的

老师和现在的网络销售员，传递知识，让人喜

欢阅读，最终热爱生活，这是我的福气、荣幸

和使命。”董宇辉6月13日发微博写道。近

日，他接受媒体采访称，自己当初转型主播也

有很多痛苦，但随着时间推移，观众逐渐接受

和喜欢上了他的主播风格。走红后，生活没

有发生什么变化。除了走在马路上会被人要

求合影，手机里的消息再也回复不完。董宇

辉提到，目前计划继续深化自己的主播专业

能力，未来也可能考虑去山村支教。

拥抱变化
机会总给有准备的人
寒门出贵子，“草根”实现逆袭，再就业成

功。这些关键词已经足够让人热血沸腾。但

还能继续热多久？下一个风口在哪？值得思

考。就像董宇辉自己说的：“我曾经相信火是

必然，但你也得承认它确实是偶然。”

新东方上一个这么火的人叫罗永浩。董

宇辉和罗永浩的成功之路是相似的——做过

新东方老师，转型搞直播带货。他们的成功之

处也是相通的——极为出众的口才成为“杀手

锏”。很显然，下一个火的人还将继续出现。

“我就是一个农民的孩子，或者说是一个

如你我一样在大城市努力奋斗的年轻人。”董

宇辉这样评价自己。他的成功或许不可复

制，但经验有借鉴意义。眼下，疫情极大地改

变了我们的生活，挑战、困难重重。有些人失

意，整日怨声载道，生意不好做、工作不好找、

日子不好过......有些人焦虑，因未知的变化感

到不安，不知自己能走多远。

面对大变局，时代洪流中的我们该何去何

从？每一个人心中，自有答案。我想，有一点

很关键：接受变化，不断校准自己的位置，然后

重新出发。不迈出一步，就无法得知能够走多

远。当你走了很远时，会发现自己仍然能走。

本报记者 杨欢

■ 直播间截图
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